

## Subscripción

En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre  
Fuera de la capital. . . . . 5 » »  
Extranjero. . . . . 15 » semestre  
Idem un año. . . . . 30 »

Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

## Anuncios

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 7c.  
cént.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25 cént.  
y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a  
cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos  
desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Admi-  
nistración.—Corresponsal en París, A. Lorette  
y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excep-  
to los siguientes a festivos.

GERONA, VIERNES 14 DE FEBRERO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.

N.º 7.584

## La agitación carlista

Hace unos días, *El Liberal* en Barcelona publicó algunas noticias sobre un supuesto movimiento carlista en Cataluña, cuya versión desmintieron los carlistas y con ellos su órgano el *Correo Catalán*.

Insiste *El Liberal* en afirmar los propósitos de los partidarios del Pretendiente de alterar el orden, y al efecto, prueba, según sus informes, que el partido carlista está dividido y que la intenciona de que habló, sigue en proyecto.

Si afirmar ni negar y a título de información, retiramos lo que teníamos preparado para esta sección para dar a conocer lo que *El Liberal* publica que no deja de ser curioso.

### Hagamos historia

La fracasada intenciona de Badalona sirvió de pretexto para que quedaran deslindados los campos entre las dos tendencias que desde hace algún tiempo minaban al antiguo partido carlista, y para que entre tirios y troyanos, ó, mejor dicho, carlistas y jaimistas, quedase bien definida la línea que había de separarlos en lo porvenir.

No hemos de entrar en disquisiciones acerca de si aquel movimiento fué ó no consecuencia de una jugada de Bolsa, como después del fracaso se pretendió hacer creer; ni hemos tampoco de intentar señalar a los que en él se hallaban comprometidos.

Tomaron parte en aquel movimiento caracterizados jefes del tradicionalismo, y de tras de la cortina se hallaban otros no menos prestigiosos, que seguramente los habrían secundado si el fracaso no hubiera sido tan rápido.

Algunos de éstos, lejos de defender decidida y resueltamente a los más animosos, encontraron muy cómodo cargar el muerto a los que expusieron su vida en defensa de la causa, y esto fué bastante para que entre los elementos tradicionalistas se iniciara la división que actualmente existe.

### Ordenes de D. Carlos

Fracasado el movimiento, don Carlos de Borbón, por conducto de su jefe en la provincia de Barcelona, titulado general Moore, censuró el comportamiento de algunos de sus más prestigiosos correligionarios que estaban cansados de esperar en vano la revolución, que durante cinco años, desde comienzos de la guerra de Cuba, tal vez, anunciase el Pretendiente, lo cual fué bastante para que se iniciara la deserción en las filas del antiguo partido carlista.

Llegaron a España, y especialmente a la región catalana, cartas de las personalidades que rodean a don Carlos, en las que clara y taxativamente se ponía en entredicho a algunos personajes y hasta se dudaba de su amor a los principios tradicionalistas, y estas cartas fueron leídas en círculos y reuniones, consiguiéndose con ello el fin que tal vez sus inspiradores se propusieron.

Poco después la desbandada llegó a tomar proporciones tan alarmantes, que cuando se quiso atajar los efectos producidos, era ya imposible conseguirlo.

### Des partidos

Esta desmembración trajo como consecuencia lógica la formación de un nuevo partido, que a *sotto voce* proclamó como jefe a don Jaime de Borbón, hijo del pretendiente.

Los interesados comenzaron sus trabajos de propaganda, y, a decir verdad, no fueron estos infructuosos.

Consultóse con los descontentos, con los que estaban convencidos de que los actos de don Carlos no respondían a los deseos é impaciencias del partido tradicionalista, y bien pronto se pudo observar que reinaba entre todos ellos absoluta unanimidad de criterio al apreciar la situación en que se hallaban colocados.

En este nuevo grupo ingresaron desde luego el barón de Sangarrén, el duque de Solferino, el marqués de Cerralbo, el marqués de La Torre, el conde de Casasola, el barón de Albí, el marqués de Valdeterrazo, los titulados generales carlistas Sres. Gran-

da y Ramos Izquierdo, y los señores Sivatte, Bobadilla, España, Mella, Roger de Lluria y otros no menos conspicuos del partido.

### La proclamación

En este estado las cosas, decidióse hacer llegar a don Jaime de Borbón los deseos de los descontentos, y para ello se acordó que le visitara una numerosa Comisión.

La reunión se celebró en Munich hace algún tiempo, asistiendo unos 18 ó 20 de los más caracterizados del partido tradicionalista, y tal vez otros personajes de Barcelona que hasta la fecha no han hecho pública declaración de profesar tales ideas.

Don Jaime recibió a los emisarios con cortesía y satisfacción, si bien les hizo presente que no podía aceptar los ofrecimientos que se le hacían sin que antes fueran éstos expuestos a su padre, pues como soldado fiel de su rey, le prohibía su conciencia levantar la bandera de la indisciplina y de la rebelión.

Desde Munich trasladáronse a Venecia algunos de los comisionados españoles, y allí fueron recibidos por don Carlos.

La entrevista resultó bastante accidentada.

El Pretendiente fué breve en sus manifestaciones, negándose en absoluto a satisfacer los anhelos de sus correligionarios.

Se le pedía que democratizase su programa ó que abdicase los supuestos derechos a la corona de España en favor de su hijo, y don Carlos contestó con una negativa rotunda a ambas proposiciones, afirmando, por el contrario, que su programa era intangible, que la aristocracia no podía ser sustituida por la democracia y que ni los suyos, ni su hijo don Jaime, haríanle nunca retroceder en su camino, ni conseguirían arrancarle la abdicación que anhelaban.

Desde aquel momento el divorcio tomó forma real, y entre carlistas y jaimistas se entabló una guerra encarnizada, sin cuartel.

Volvieron los delegados a Munich, expusieron a don Jaime lo manifestado por su padre, y ante la fuerza de las circunstancias, don Jaime aceptó resueltamente.

### El programa

La aceptación produjo el natural regocijo entre los interesados, y la fausta nueva fué comunicada, con las naturales reservas, a los que en España aguardaban impacientes el resultado de estas negociaciones.

Antes de regresar los comisionados de Munich, cambiaron impresiones con el nuevo candidato al trono de España, acerca del programa que habría de desarrollar en el caso de que triunfase el nuevo partido.

Declaróse don Jaime francamente democrata, en cuanto la religión lo permita, prometió devolver a las regiones sus fueros y libertades bajo la base autonomista, y ofreció, a la vez, publicar un manifiesto en el que constasen todas estas promesas, y de paso se condenasen los privilegios de la aristocracia con los que tan eucariñado parece estar su padre.

### Una amenaza

Los comisionados tradicionalistas, en su visita a don Carlos, indignados por la obstinación de éste y la forma con que los recibió, amenazáronle con la disolución del partido, si no accedía a sus ruegos.

Si esto hubiera ocurrido, los carlistas catalanes habrían ido a engrosar las filas del partido catalanista de la derecha; los de las Vascongadas se hubieran unido a los bizkaitarras, y los de las demás regiones hubieran procurado formar núcleos que, estando a la expectativa, un día propicio habrían prestado su concurso al partido más afín.

Esta amenaza no produjo efecto alguno en el ánimo de don Carlos de Borbón; quien terminantemente manifestó que prefería la disolución del partido a admitir imposición alguna, por prestigiosos que fueren quienes las hicieran.

### Trabajos de organización

Han sido éstos rápidos, y el éxito, al parecer, mayor de lo que los organizadores

pensasen, si hemos de dar crédito á sus manifestaciones.

Circularonse las órdenes á provincias; leyéronse en secretas reuniones las razones en que los jaimistas se apoyaban para justificar su actitud, y se hizo radical deslinde de campos.

En Cataluña trabájase con achinco y entusiasmo para la organización del partido jaimista, contándose con el incondicional apoyo de elementos catalanistas que eran hostiles á don Carlos, y que en cambio ven con simpatías la candidatura de don Jaime.

Los trabajos de organización están tan adelantados, que los jaimistas afirman necesitar corto espacio de tiempo para poder dar elocuente prueba de su pujanza en Cataluña.

**La próxima intentona.**

A creer lo que de buen origen se nos dice, la intentona que se prepara para el mes próximo en Cataluña, es organizada por los elementos que siguen fieles á don Carlos.

No hemos de precisar si este movimiento aspira á entablar una lucha seria, ó, si por el contrario, tiende tan sólo á justificar que en el campo carlista no ha causado efecto alguno la desmembración que acaba de experimentar.

Lo cierto es que actualmente se cuenta con hombres, armas y dinero.

Dirige los trabajos una alta personalidad del partido, que figura con elevado grado dentro del llamado ejército carlista.

A este personaje le ha sido concedido recientemente por don Carlos un título nobiliario, que corresponde á su apellido.

De poco tiempo á esta parte ha estado varias veces en Cataluña, no obstante hallarse reclamado por las autoridades militares en méritos de la sumaria que se instruye con motivo de los sucesos de Badalona.

En sus repetidos viajes ha visitado Manresa, Igualada y la alta montaña de Berga y Vich, hospedándose, mientras estuvo en Barcelona, en casa de un abogado muy conocido por sus ideas carlistas.

**En otras regiones.**

Todo hace suponer que la intentona que se prepara, si llega á realizarse, tendrá tan solo carácter regional, pudiendo, sin embargo, ocurrir que alcance, aunque con escasa importancia, á otras provincias próximas.

Dícese que no hace muchos días estuvo en Barcelona, llamado por la junta revolu-

cionaria carlista, un delegado navarro, quien sin ambages ni rodeos expuso categóricamente la imposibilidad de secundar el movimiento en las Vascongadas y Navarra, por ser opuesto el país á una nueva aventura.

Consultóse también con un prestigioso jefe militar del carlismo, cuyo valor y arrojo personal quedó suficientemente demostrado en la última guerra civil, y la respuesta tampoco debió ser del agrado de los organizadores.

El aludido personaje duda de que lo que ahora se intenta conduzca á nada práctico, ni tenga siquiera la resonancia que sus promovedores creen; pero, esto no obstante, ofreció secundar el movimiento siempre que los carlistas catalanes sean los primeros en alzarse en armas.

**El «Correo Catalán».**

Cerramos esta información con una noticia.

Desde principios del mes próximo, el *Correo Catalán* aparecerá completamente reformado y defenderá abiertamente las ideas del partido jaimista.

Se encargará de la dirección, probablemente, un catedrático de esta Universidad literaria y se ofrecerá la plaza de redactor jefe al notable escritor Antonio de Valbuena.

Para atender á los gastos de las reformas en el colega, carlista hasta hoy, se ha constituido una poderosa empresa, á la que han aportado considerables sumas algunos de los prohombres del partido jaimista.

Y por hoy no va más.

Hasta aquí *El Liberal* y aunque nosotros tenemos noticias y pruebas de la división de los carlistas en jaimistas y partidarios de don Carlos, no podemos dar completo asentimiento á lo demás que al colega dan como seguro, por aquello de que de predicar á dar trigo, hay mucha diferencia.

De todos modos, España anda siempre en torniquete cuando no por unos por otros y creemos que precisa venga un gobierno prestigioso y de fuerza que acabe con tanta iniquidad y tanto egoísmo.

De todos modos, escusamos decir lo que deseamos que el colega se equivoque en bien de esta desgraciada nación, digna de que todos sus hijos tengan juicio y la saquen de la apurada situación en que se encuentra.

**REVISTA PARISIENSE**

*Capital del planeta.—El punto negro.—*

*Reformas militares.—Hasta en las estatuas.—Tres hechos.—Hombres, niños y mujeres.—Deducción.*

París ya no se conforma con el título de capital de Europa y se acaba de dar la denominación de «capital del planeta». La superioridad de un pueblo, dice Henry Maret, se juzga por sus progresos. Los que acabaron de dar á París el carácter de supremacía sobre las demás capitales del mundo, son las prosperidades de la Bolsa y el engrandecimiento del Palacio de Justicia, superiores á todas las obras de embellecimiento, puesto que á medida que disminuyan los malhechores y aumente el tráfico, aumentará la riqueza y la seguridad.

Por desgracia, un punto negro obscurece estas venturas parisienses: la difteria y la tuberculosis dan un contingente de enfermos que preocupa á los higienistas y les hace pensar que la superioridad de París no es todo ó completa que fuera de desear. M. Chapuis, pensando del mismo modo, ha presentado á la Cámara una proposición para modificar la ley de 1889 sobre reclutamiento en el ejército, pidiendo que los consejos de revisión eliminen totalmente los reclutas que sean reconocidos como predispuestos á la tuberculosis. Los voluntarios que tengan menos de diez y nueve años no serán admitidos, teniendo además, que demostrar que su constitución física reúne todas las garantías de seguridad.

El laboratorio bacteriológico hará, en caso de duda, un examen detenido del soldado sospechoso, y los jóvenes que por él sean declarados enfermos ó predispuestos, no volverán al servicio, sometiéndolos á tratamiento hasta devolverlos á sus casas «sanos y salvos».

A tal medida ayuda M. Gervais, diputado del Sena, pidiendo la rebaja del cupo, que actualmente es de 120.000 hombres y que los mismos militarófilos empiezan á creer exagerado.

Hay que confesar que si estas reformas prosperan, y parece que sí Francia dá un paso de avance en lo que más la preocupa, y justo es que nos metamos á juzgarla, puesto que ella, con el carácter de mandona que se abroga, se mete hasta en las estatuas ajenas y encuentra mal que en Roma se haga cuestión política el regalo de la estatua de Goethe que el emperador Guillermo hace á la Ciudad Eterna. Para protestar de esta manifestación tedesca, los liberales quieren poner á Shakespeare enfrente de Goethe, erigiendo al gran dramaturgo otra estatua. En cambio parece muy

bien la suscripción, que ya suma 25.000 francos, para elevar en Coventry una estatua á F. K. Stanley, inventor de la bicicleta y promotor del ciclismo moderno.

Las damas francesas que quieran ocupar los puestos de los hombres para gobernar la nación, puedan apoyar su tema en tres hechos de la semana.

Uno de ellos es la inauguración de la exposición de pinturas y esculturas (hechas por manos femeninas) en el Gran Palais.

El presidente de la República, después de recorrer las salas dando el brazo á la presidenta honoraria (de la Exposición!), duquesa de Uzés, y elogiar las obras allí reunidas, otorgó las siguientes recompensas: Oficiales de Instrucción pública; Mmes. Achille Fould, Bonrillón y Delacroix-Garnier.

Oficiales de Academia: Mlles. Chavagnac, Loppe y Toulouze.

La ceremonia oficial se ajustó, en discursos y presentaciones, á la más estricta formalidad.

El segundo hecho es la invitación hecha por el célebre empresario Bernum á los niños pobres de París.

Cuatro mil chiquillos acudieron á la invitación con el orden más completo para saborear la matinée y las pastillas de chocolate con que los obsequiaba un periódico.

Compárese la conducta de las mujeres y los niños con la de doscientos estudiantes que no pudieron terminar una reunión, cuyo escándalo llevaron á la calle, dividiéndose en dos grupos agresivos que fueron cantando el uno *La Marsellesa* y el otro la *Internacional*.

¿Cual crearán ustedes que era el objeto de la reunión que así había excitado y enardecido los ánimos? Discutir si debían ó no tomar parte en la cabalgata de la Mi-Carême.

Nada, que nos van á gobernar las mujeres ó los niños.

*Aramis.*

Paris 11 de febrero de 1902.

**LA MUERTE DE UN TORERO**

En Roubaix, departamento del Norte en Francia, la trágica muerte del primer espada entrüsteció una corrida de cartel.

Es sabido que en los pueblos del Mediodía de Francia hay gran predilección por los espectáculos tauromáquicos, pero mas allá de Burdeos no se encuentra casi una población en la que agraden los toros. Sin embargo, debe conceptuarse Roubaix, donde el vecindario entero se da cita en la plaza cuando hay corrida dirigida por un aficionado competente. Este contrató última-



Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella  
Servicios del mes de Febrero de 1902

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnifico y rapido vapor francés

**ALGÉRIE**

LINEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de febrero para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y autorizado vapor francés

**NIVERNAIS**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

**INCREIBLE VERDAD!**

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoritas, oro de ley, con espléndidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señora, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilates) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. **Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska** de los legítimos. A todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningun pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Único Representante Gneral **Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska.**

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

**El rabioso dolor de muelas careadas**

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

**EL AIBAF SERDNA**

anagrat.a de Andrés Febiá, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos doleres, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

**SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA**

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 20 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Ceilambo, Penang, Singapore, Manila y Java, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela y Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, San Juan, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Sant Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.

Linea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Ceruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes directamente para Casablanca Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Poo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tángier.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tángier: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia. D. JUAN BOXA

**PEDRO DOMECCO**

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730.

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo COGNAC, FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

**Cognac de «Pedro Domecco»**

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

**LA LUCHA**

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

En la Capital.	4.50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital..	5	>	>
Extranjero.	15	>	semestre
Idem un año.	30	>	>

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.